

INTERESES
GENERALES
—
SUSCRIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
toda la Península.
PAGO ANTICIPADO.

El Noticiero de Soria.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
Á PRECIOS
convencionales.
La correspondencia al director,
11, Estudios, 11,

Se publica los miércoles y sábados.

Sábado.

20 DE JUNIO DE 1891.

Ferro-carriles:

Vamos andando, que la justicia al fin se hace lugar, y á confesión de parte, relevación de prueba. Oigan Uds.

La *Correspondencia de España* de 16 del actual contiene el siguiente sustancioso suelto.

“A pesar de cuanto se ha dicho, parece que el ferro-carril de Valladolid á Ariza no encuentra facilidades para su inmediata ni para su remota construcción.”

Cuando el periódico noticiero de Madrid, eco imparcial de la opinión y de la prensa, principal órgano semi oficial, así lo asegura, razón tendrá, pues suponemos beba en buenas fuentes; y dejando nosotros á su responsabilidad esta afirmación, no hay para que ocultar que nos frotamos las manos de gusto al comuni-

carlo á nuestros lectores, repitiendo que “Vamos andando,” y “arma al braze,” con la esperanza en Dios y en su justicia.

Mañana domingo tendrá lugar en las salas consistoriales á las diez de su mañana, el sorteo de palcos para las corridas de toros de las próximas fiestas de San Juan.

No faltará concurrencia.

El miércoles próximo 24 del actual, la comisión de festejos en unión de la de ganaderos pasará á las cuatro de la tarde á señalar el camino que ha de seguirse para la famosa *Saca* ó traída de los toros y al día siguiente, jueves, comenzarán las fiestas que prometen hallarse tan animadas como siempre.

A divertirse tocan y al *freir* (léase pagar) será el *reir*, (léase llorar.)

Adelante, adelante.

La *Unión Ibero-Americana* que piensa dedicar mucha parte de sus trabajos á con-

memorar el próximo centenario de Colón, nos suplica el cambio como lo hará á todos los periódicos españoles con objeto de que los americanistas conozcan la prensa de la península, pues tiene *La Unión* el propósito de exhibirla por provincias.

Con sumo gusto aceptamos cambio tan honroso.

Segun dice un colega de Valladolid, en los almacenes generales de Castilla, han entrado días pasados 700 fanegas de trigo que se han pagado de 43 á 45 rs. las 94 libras.

En Madrid se ha rebajado de precio la carne, costando 20 céntimos menos el kilogramo.

¿Y por Soria no gozaremos de tan veneficiosa ventaja?

Porque vale cara la carne hace tiempo y no es buena que digamos.

El jueves último llegó de la Corte á nuestra capital el joven pintor Maximino

Dos son las dificultades que se han de vencer en el trayecto de este camino y que han de decidir de su dirección: consiste la primera en el paso del río Rituerto, y la segunda en el de la Sierra del Madero, divisoria de primer orden que separa las aguas del Duero de las del Ebro, así como los actuales obispados de Osma y Tarragona. Para el paso del Rituerto hay en primer lugar el ponton de la sillería de la carretera de Francia, muy cerca del pantano, edificado hácia 1819 al lado de otro más antiguo que entonces se deshizo, aunque existe en Aldealpozo quien lo vió construir á principios de este siglo; y no hay ni vestigios de otro alguno hasta el de Masegoso, y cuya antigüedad es inmemorial en el país. Lo mismo que el de Osma, este puente puede ser romano, aunque parece de más reciente fecha por lo desaliñado de su aparejo, por la falta de tajamares (pues no tiene más que uno añadido de mampostería sobre el paramento), por la inclinación, bien que suave, de sus rasantes y por su total aspecto; pero, á pesar de todo, me ha parecido que era el punto forzado que debía adoptar para el camino por no haber en mucha distancia ningun otro puente tan antiguo, hallarse precedido y seguido de una calzada empedrada contenida entre muros de defensa, y verse cerca de él una fuente y una torre que demuestran haberse formado allí alguna población no despreciable. Sólo quedan de ella unas pocas casas hoy deshabitadas, por lo malsanos que se han hecho los aires con los remansos del

una en Garray que es la histórica, y otra en Zamora, no mencionada en los clásicos (1): de todos modos, la cuestión es ya poco importante para el objeto actual, y no trataré de darle satisfactoria solución.

Otras reducciones de Numancia se han hecho calculándola ya en Soria (2), ya en Almazán (3), ó en otros diversos lugares, pero fundadas en las leves conjeturas, que lo dicho antes basta para deshacerlas, continuando ahora la interrumpida descripción del camino.

(1) Abona esta opinión mi distinguido amigo D. Aureliano Fernandez Guerra, con motivo de sus estudios sobre la “Geografía eclesiástica de España.”

(2) D. Antonio de Guevara, el Br. Rua y otros (MOSQ. “Número fol. 76 v.); BATANERO, “Cartas satírico-crítico-verídicas., 1 t. 8.º, 1821.

(3) Disertación ms. de D. Miguel de la Iglesia y Castro (LOPER, II, 278.)

Peña Muñoz, habiendo salido en el mismo día para su pueblo natal Salduero, donde permanecerá breve temporada.

Sea bien venido tan distinguido artista gloria de la provincia.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha circulado una orden á los Rectores de las Universidades, advirtiéndoles que no eleven la categoría de ninguna escuela.

—Bueno, dirán los Maestros, pero si quiera que se nos paguen los sueldos de las que desempeñamos.

Como decíamos en nuestro número anterior, no ha resultado comprobada la noticia del traslado del Presidente de esta Audiencia, el trasladado á Lerma ha sido nuestro particular amigo el Magistrado, D. Ciriaco Anaya, siendo nombrado para sustituirle D. Pío González Santelices.

Muy de veras sentimos la marcha del Sr. Anaya y de su distinguida familia.

Se halla vacante el Registro de la Propiedad de Almazán, de 4.^a clase, con fianza de 1.250 pesetas, cuya provisión ha de hacerse por concurso entre los Registradores que lo soliciten.

En los establecimientos de beneficencia de esta provincia hay 734 acogidos; 84 en el Hospital de Soria, 40 en el del Burgo

de Osma, 16 en el de Agreda, 307 en el hospicio de Soria y 287 en el del Burgo.

Y aun andan por ahí centenares de pobres implorando la caridad pública, aunque si estará bueno el país.

¿Se puede saber porqué habiéndose ordenado la clausura de las escuelas, continúan las clases en la que tienen establecida las hermanas del Sagrado Corazón de Jesús?

Porque ó la medida no es acertada ó la excepción es irritante y notoriamente injusta, y cualquiera de las dos soluciones, nos parece que no deja bien paradas á las Autoridades.

Comienzan las salvajadas.—En las proximidades de Tardelcuende, dos vecinos de aquel pueblo, se entretuvieron en quitar los tornillos que unian los carriles de la vía férrea, exponiendo á un descarrilamiento á los trenes que por allí circulan.

Gracias á la serenidad del maquinista y á los buenos frenos que los trenes de la Compañía de Torralba usan; se pudo evitar esto y con ello las desgracias consiguiente.

El Juzgado entiende en el asunto en el que, según nos dicen, se ha mostrado parte la empresa, con objeto de que se castiguen con mano firme estos desmanes que pueden traer fatales consecuencias.

Es un verdadero dolor lo que se ha hecho este año con los árboles del paseo de la Dehesa.

Otros años paseabamos en las horas de calor, á la sombra protectora que sus ramas nos prestaban, pero vino la poda de este año y convirtió los árboles en esqueletos, mondados como postes de telégrafos, que ni prestan sombras con sus ramas, ni frescura con su frondosas hojas.

Por este año la cosa no tiene remedio y tendremos que conformarnos con lo que hay pero que se haga la poda de otra manera para evitar que queden convertidos en esqueletos los pobres árboles y en chicharrones los paseantes.

Después de todo es cosa de un carro mas ó menos de leña.

Beneficencia.

El día 24 del actual á las once de su mañana se celebrará subasta pública en el Salón de la Excma. Diputación para el suministro de los artículos de consumo para los establecimientos benéficos de la provincia, que no fueron rematados en las subastas celebradas anteriormente, para cuyo acto regirán los tipos que se expresan en el anuncio y las condiciones que sobre el particular hace referencia el *Boletín oficial* de la provincia núm. 58, correspondiente al 15 de Mayo último; advirtiéndose que el abastecimiento á los asilos ha de dar principio el día 1.^o de Julio



IV.

Itinerario de Numancia á Augustobriga.

Agger
Cuius per spatium satis vetustis
Nomen caesareum nitet columnis.
SYD. AP. "Carm., XXIV.

Son tan pocos los puntos en que deja de conocerse la vía de Garray hasta Aldealpozo, que las pequeñas partes que se intercalan en el plano, para suplir lo borrado por el tiempo y la acción denudante de las aguas, no necesitan demostración especial. Saliendo de Garray por la carretera de Logroño, y torciendo á la derecha, se encuentran en seguida vestigios algo oscuros que se hacen más claros al llegar á la milla XXVIII y se marcan después, sin dejar lugar á duda alguna, hasta un poco antes de la milla XXV, desde cuyo punto, aunque las labores del campo han destruido la calzada, se puede restituir con toda

seguridad por las ruinas de puente que aparecen algo más abajo del que hoy sirve á Renieblas ó Rinieblas, puesto sobre estribos contruidos con los despojos de aquel. Pasado el río no se encuentran más que vestigios dudosos en un trocito que contiene la milla XXIV y un corto trecho de calzada con sus maestras de defensa, según se señala en la sección transversal núm. 10, algo antes de llegar á la milla siguiente; y saliendo del estrecho barranco, por donde se ve obligado á serpentear el camino, aparece en el llano de la Aldehuela una línea de siete kilómetros de calzada, seguida, con 560 metros de intervalo, de otra de cerca de cuatro y medio kilómetros en la llanura de las Anejas (como se llama á Nieva y Calderuela en el país); siendo lo más notable que con haber quedado esta calzada tan clara y visible como la de Villaciervos, apenas se encuentra noticia de ella en la capital inmediata. La mayor parte de estos vestigios están en el camino carretil, que conduce de Garray á Aldealpozo, ó á un lado de él cuando la rudeza de la superficie ha obligado á las eaballerías á trillar un paso por fuera, y se ven algunos restos por medio de las heredades alrededor de la milla XVI y en el último tramo que hay entre las millas XV y XIV, á las orillas del camino que tuerce luego para bajar al portazgo.

Solo por conjeturas se puede suplir el trazado desde este último punto hasta la calzada que se encuentra en el término llamado de Corralblanco, antes de la milla IV

próximo y terminará en 30 de Junio de 1892, y que las proposiciones que se presenten deberán ser en papel sellado de peseta ajustándose al modelo que se insertó en el citado *Boletín*.

Por la Guardia Civil de Arcos, se da cuenta á este Gobierno de provincia de que se ha suicidado arrojándose á la vía ferrea al paso del tren, el vecino de Ateca Prudencio Semper Romanos.

El miércoles á las 10 y media de la mañana tendrá lugar en el Salón de actos del Instituto de 2.^a enseñanza, una fiesta literaria con la que la Congregación de jóvenes de San Luis Gonzaga, trata de solemnizar el centenario de su escelso patrono.

Se leerán composiciones poéticas y se pronunciarán discursos alusivos al acto, al que ha de asistir numeroso y escogido público á juzgar por las invitaciones que la Congregación piensa hacer.

Siguen las fugas.—En Ventosa del Duca do se ha escapado del hogar paterno, una joven de 21 años llamada Victoria de Miguel, y de Noviercas ha desaparecido un anciano de 72 años de edad llamado Pantaleón Hernandez.

La diferencia de edad destruye el pensamiento de forjar una historia de autores desgraciados.

Lo apacible del tiempo da mayor animación á las alegres cabalgatas que se dirigen á Valonsadero á la compra del toro.

Ayer fueron las cuadrillas de El Rosel, San Clemente y La Blanca y mañana irá la de San Blas.

Si el tiempo y los animos siguen como hasta aquí, es de esperar que esten animadísimas las fiestas.

Mañana comienza la nueva feria de Junio que deseamos se halle concurrida, aun cuando se teme que no acuda la jente y el ganado que era de desear.

Se van á proveer por concurso las plazas de Médico auxiliar de la Administración de justicia del Burgo de Osma y de la penitenciaria de la misma villa.

Las solicitudes se admiten hasta el 30 de Junio en el referido Juzgado.

En la noche de ayer tuvo lugar en los salones del "Círculo de la Constancia," una agradable velada que se repetirá esta noche.

Se pusieron en escena las comedias *Mi mujer y mi criado* y *En quince minutos!* y se cantó un bonito coro de la zarzuela *Las dos huérfanas*.

Lo avanzado de la hora en que terminó la velada, nos impide hacer una detenida revista y sólo consignaremos que actrices

y actores estuvieron muy bien y que la velada resultó muy lucida.

Blanco y Negro.

El último número que aparece de esta interesante revista parece siempre que es el más notable.

El correspondiente al domingo último ha tenido la fortuna de ser el primer periódico español que ha publicado preciosos dibujos del célebre caricaturista Luque, desde que éste, abandonando á España, estableció su residencia en Francia, donde ha ganado tanto provecho como honra.

Los dibujos de Luque ilustran la sección "Vida moderna," de Ossorio y Gallardo, y representan diferentes tipos de la corrida de Beneficencia.

Lleva, á demás, el sexto número de *Blanco y Negro*, preciosos dibujos de Romea, Gros, Comba y Rojas, y trabajos en prosa y verso de la Srta. Blanca de los Ríos y señores La Guandía (D. Angel), Ossorio y Bernard, Aldhara, Muro, Manuel del Palacio, etc. etc.

La historia *Una fuga de gas*, original del joven y notable caricaturista Rojas, es un modelo de gracia y la última plana de *Blanco y Negro* está dedicada á publicar los nombres de los numerosos suscriptores que han tomado parte en el concurso correspondiente al mes de Mayo.

El éxito que cada día tiene *Blanco y Negro* es de los más merecidos que se han otorgado á publicación literaria alguna.

En Soria se suscribe únicamente en el centro titulado "La Actividad," Ferial, 8, 3.^o

Cultos.

Domingo 21.—En la Iglesia de San Clemente á las diez y media de la mañana, se celebra solemne función á San Luis Gonzaga. Patrono de la Juventud, en la que pronunciará el Panegírico del Santo el R. P. Fr. Conrado Muiños, Religioso Agustino del Escorial, y á las siete de la tarde saldrá la procesion con la imagen del Santo, amenizada con la música y voladores, recorriendo la Travesía de San Clemente, Postigo, Plaza de Herradores, Collado, Plaza Mayor y vuelve despues á San Clemente, y dando de adorar la reliquia en la Iglesia.

Lunes 22 y Martes 23, continúa la novena en la misma Iglesia pronunciando pláticas varios oradores.

Feria y Fiestas de San Juan en Soria

Los días 21 al 29 de Junio de 1891.

El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad teniendo en cuenta el lisonjero resultado que alcanzó dicha feria en el año anterior, primero de su restablecimiento, así como las indudables ventajas que con tales exposiciones se proporcionan á la agricultura, industria y comercio del país, tiene acordado que la del año actual, relacionada como está con las antiguas y renombradas fiestas de San Juan, tenga lugar

en los días 21, 22, 23 y 24 del corriente mes.

Al mejor éxito de la misma esta Corporación municipal no ha de omitir medio alguno que redunde en beneficio de los feriantes, preparando á la vez en su obsequio variados festejos y la distribución de algunos premios en la forma que se detalla en el siguiente

PROGRAMA

Día 21. A las nueve de la mañana el estampido de bombas, morteros y el disparo de algunos voladores anunciarán el principio de la feria.

Día 22. Dianas por las músicas de esta capital en las primeras horas de la mañana y á las ocho de la misma en el punto y bajo las bases que oportunamente determinará la comisión de festejos, carreras de cintas, cuyo espectáculo será amenizado por la banda municipal.

Día 23. Sorprendente y divertido juego de cucañas á las cuatro de la tarde en el mismo punto en que tengan lugar las carreras del día anterior, y Baile público á las nueve de la noche en la plaza de la Constitución.

Día 24. A las once de la mañana y en el Salón de actos públicos de la casa Consistorial tendrá lugar el solemne acto de adjudicación de los premios.

Días del 25 al 29. Durante los mismos se celebrarán las tradicionales Fiestas de San Juan ó de la Madre de Dios con los variados espectáculos y festejos de años anteriores y algunos otros que la comisión prepare, haciéndose especial mención de la berbena que, con iluminación, fuegos artificiales y baile público, habrá de verificarse la noche del 27, si el tiempo lo permite, en los jardines del Espolon.

PREMIOS.

Vacuno.—Al mejor par de bueyes de labranza de 3 á 6 años, un premio de 50 pesetas.—Al mejor grupo de bueyes que exceda de 100 cabezas, uno de 25.—Al mejor grupo de vacas que exceda de 10 id. uno de 25.

Mular.—Al mejor par de mulas de labranza de 3 á 6 años, uno de 50 pesetas.—Al mejor par de mulas cerriles de 3 á 4 años, uno de 25.—Al mejor mula de 2 años, uno de 25.—Al mejor macho de 2 años, uno de 25.

Caballar.—Al mejor caballo de 4 á 6 años, un premio de 50 pesetas.—Al mejor potro ó potra de 2 á 4 años, uno de 25.

Ganado lanar.—Al mayor y mejor hato de ovejas ó carneros, uno de 25 pesetas.—Al mejor grupo de ovejas que no exceda de 20 cabezas, uno de 20.—Al mejor y mayor hato de corderos, uno de 20.

De cerda.—Al mayor y mejor hato de la tierra, uno de 25 pesetas.—Al id. id. de guarros, uno de 25.

Biciclos Bicietas y Triciclos

DE LA CASA

RUDGE, Cycles, COMPANY

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

VENTA Á PLAZOS

Unicos representantes en esta provincia,

SRES. LACUSSANT Y VICEN

Collado, Soria.

—2—

AVISOS Y ANUNCIOS.

"LA AZUCENA"
Confitería de Isidoro Gimeno
 COLLADO, 23, SORIA.

CHOCOLATE GIMENO

El mayor consumo que cada día se hace de este *chocolate* es mejor garantía de bondad y pureza.

Deseando corresponder al creciente favor que los consumidores me dispensan, he recibido una bonita colección de cromos, y a cada paquete acompañará uno de ellos.

Precios: 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. paquete de 460 gramos.

Se siguen haciendo por un precio muy módico tareas de encargo, y me permito recomendar á mis favorecedores no compren cacao sin ver antes las selectas clases que tiene esta casa.

-3-

RUBINAT PROPIEDAD

DEL DOCTOR Llorach.

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrofulas (tumores frets) y contra la obesidad (gordura)

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías
 Administración: Córtes, 276, Entresuelo, Barcelona

29

Maquinas Singer para Coser.



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales
 Pídase el nuevo Catálogo que se dá gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.

12

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo

Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado, superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo—10—

32

Bálsamo de FERNOLINE

TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino amarillo* y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática, de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se observe en cantidad variable, segun la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA.

Villanova Hermanos y Compañía.—Barcelona.

Comercio de las tres B. B. B.

ROPAS, PAQUETERIA Y BISUTERIA

DE

Santiago las Heras y Alcalde

Plaza Mayor y Collado núm. 1.

Este Establecimiento de reconocido crédito y fama por los géneros que posee, ofrece á su numerosa clientela y personas que gusten visitar dicho Establecimiento un sin número de artículos comprendidos en los ramos anteriormente indicados.

Especialidad en lanas del país y extranjeras, como en algodones blancos y de colores, todo á precios módicos como lo tiene de costumbre esta casa, desde que se fundó en 1881 en esta capital.

A la vez tiene el gusto de ofrecer el acreditado chocolate de Astorga elaborado á brazo de D. José Gomez Muria titulado *Santa Teresa de Jesus* que tanta fama ha obtenido en cuantas Exposiciones se ha presentado, adquiriendo en las mismas las principales medallas de oro.

Cada libra de 460 gramos contiene un elegante cromo con su respectivo número décima parte de billete con opción al premio de 2.500 pesetas que será sorteado en unión de la Lotería Nacional en la jugada de Navidad y será agraciado el número igual al del premio mayor pagándose al contado en esta casa.

De cada 10 libras se hace el regalo de una.

Unico depósito en esta Capital, Plaza Mayor y Collado número 1 en el comercio de las tres

B. B. B.

—2—